
 
 
FOIRE AUX QUESTIONS : 

 

L’intelligence, ça pèse combien ? 
 

Un chirurgien du 19ème siècle - qui n'avait peut-être pas tout compris ! - prétendait 
n'avoir pas trouvé l'intelligence sous son bistouri ni dans son microscope. Pour lui 
l'intelligence devait être secrétée par le cerveau comme le foie sécrète la bile. Elle devait être 
matérielle.  

La science a fait depuis bien des progrès. L’infiniment petit nous a révélé que ce qui 
est matériel est fini, limité et attaché à une seule chose ou une seule fonction. 

Or, l'intelligence ne semble pas avoir de limite : un musicien peut multiplier les 
partitions musicales (voyez l'œuvre de Bach ou de Strauss), un chinois qui connaît 40.000 
idéogrammes peut encore apprendre le français, construire une usine et faire des sciences ; 
Louis XIV comprenait la politique, son histoire, sa géographie, la poésie, les arts et bien 
d'autres domaines. Aucun orang-outang ne pourrait intégrer cela ! 

Si l'intelligence ne connaît pas de limite c'est donc qu'elle n'est pas matérielle. Les 
instruments matériels, si fins soient-ils, ne peuvent ni la « voir », ni la « mesurer »(1). Elle n'est 
pas matérielle ! Elle ne pèse donc rien ! Pourtant elle existe... La preuve : demandez à un ami 
s'il a une intelligence ! Personne, jamais, ne s'en croît dépourvu. 

Deo gratias ! 
André Clément 

(1) Ce qu'on appelle le Quotient intellectuel ne « mesure » pas l'intelligence mais des activités humaines 
étalonnées selon l'âge pour situer scolairement un enfant par le moyen de tests. 


